

El ISSI forma al personal de limpieza de 6 hospitales del Congo

El ISSI es una escuela de Enfermería creada en la República Democrática del Congo por personas del Opus Dei. El centro se propone formar a jóvenes congoleñas que luego contribuyan a la mejora sanitaria del país africano. Informamos de una nueva iniciativa.

22/05/2014

El ISSI, Institut Supérieur en Sciences Infirmières, situado en un barrio de la periferia de Kinshasa, ha puesto en marcha un proyecto financiado por la Diputación Foral de Bizkaia (España), que se propone mejorar el nivel de higiene y sanidad de seis hospitales de la capital congoleña.

Durante su viaje pastoral a Kinshasa en 1989, don Álvaro advirtió la carencia de atención médica de calidad en el país, lo que obligaba a viajar para recibir cuidados médicos de garantía. Conmovido por este hecho, sugirió a sus hijas de Kinshasa la posibilidad de crear una Escuela de Enfermeras, de la que saliese personal preparado para atender tanto a los pacientes del Centro Hospitalario Monkole, nacido también bajo su impulso, como de los demás hospitales y clínicas del país. En el momento de la inauguración del ISSI, don Álvaro estaba ya en el Cielo.

La idea surgió en 1997 a raíz de las experiencias de las prácticas que las alumnas del ISSI realizan en las distintas clínicas y hospitales. Debido a las dificultades por las que ha pasado el país, y a la urgencia de atender necesidades elementales, no se han podido cuidar aspectos de higiene y de limpieza, y la suciedad es el primer problema al que se enfrentan.

Era necesario recuperar prácticas sanitarias básicas y preparar adecuadamente al personal encargado del cuidado del ambiente. Por otra parte, es una realidad que, a veces, falta lo más elemental como el jabón, el desinfectante y el material de limpieza.

Objetivo: introducir la higiene en los hospitales

Para dar una solución, el ISSI concibió un proyecto con el que se pretendía sensibilizar a los

profesionales de la salud y a las personas que acuden a los hospitales, sobre los principios básicos de higiene hospitalaria.

Con la participación del Ministerio de la Sanidad congoleño, se seleccionaron 6 hospitales piloto: el Hospital General de Kinshasa, el Hospital Saint Joseph, el Hospital de Kintambo, el Hospital de Makala, la Clínica Ngaliema y la Clínica Bondeko.

La primera fase del proyecto consistió en un curso dirigido a los 36 enfermeros jefes de los seis hospitales.

En una segunda fase, en el mes de agosto, se organizó un seminario de reciclaje para 400 enfermeros, con el tema: “Con la suciedad, no es posible negociar”.

En la tercera fase, que acaba de finalizar, se ha llevado a cabo un

programa de formación para el personal de limpieza y mantenimiento.

“Nuestro orgullo es el trabajo bien hecho”

Durante tres días, se han impartido clases teóricas y prácticas que corrieron a cargo de Mme. Matondo (del Servicio de dietas y limpiezas del Centro Hospitalario Monkole), de Mme. Bibiane y otros profesionales del servicio de limpieza del ISSI.

Las sesiones versaron sobre temas como el modo de limpiar las distintas áreas y departamentos del hospital, cómo realizar el cuidado diario y en profundidad de la habitación del enfermo, la manera de utilizar el material de limpieza, cómo fabricar el jabón y el desinfectante...

Sin embargo, la conferencia que siguieron con mayor atención fue la que trató sobre la categoría y la

importancia de estos trabajos, impartida por Estela Murtagh, responsable del Servicio de Dietas y Limpiezas del Centro Hospitalario Monkole. El título elegido se convirtió en el lema de toda la sesión de formación: «Lolendo na biso ezali na mosala (nuestro orgullo es el trabajo bien hecho)» en lingala, lengua nacional.

El comentario general de los asistentes al finalizar el curso era que, de ahora en adelante, realizarían su trabajo, no sólo con el objetivo de ganar un sueldo, sino como un servicio a las personas, a los pacientes en primer lugar, a los médicos, familiares, etc. Así como la necesidad de realizar este trabajo con mentalidad profesional, con un protocolo escrito y con un material adecuado.

Esta categoría de profesionales del hospital no ha recibido nunca una

formación que les habilite a realizar este tipo de trabajo, ya que la formación continua es prácticamente inexistente en el país y se privilegia a los médicos.

Por esta razón, el hecho de haber pensado en ellos como beneficiarios ha sido un acicate para trabajar en este campo, a menudo poco valorado.

El proyecto, que durará hasta el mes de septiembre del 2006, prosigue ahora con su cuarta fase: un coordinador llevará a cabo un seguimiento minucioso en cada uno de los hospitales con el objetivo de evaluar el impacto y la aplicación de la formación recibida por los diferentes grupos.

ALGUNOS DATOS DE INTERÉS

Desde 1997, el ISSI otorga el título de Graduado en Enfermería. Su objetivo primario es contribuir a la mejora de

los cuidados médicos de la población congoleña, dotándola de un personal enfermero capaz de realizar un trabajo de calidad tanto del punto de vista técnico como de atención al paciente, teniendo en cuenta la dignidad de cada persona y sus necesidades corporales y espirituales. Hasta ahora 452 estudiantes han sido graduadas en el ISSI.

Proporciona además una formación continua al personal sanitario congoleño, mediante proyectos de diversa índole, especialmente proyectos de Higiene Hospitalaria, en los que se han formado unas 2000 personas, sensibilizado entorno a 40.000 y beneficiado a 21 hospitales y 9 escuelas de salud. A partir de 2012, ofrece además un Máster de Comadronas cuyo objetivo es reducir el elevado índice de mortalidad materno-infantil al nacimiento que existe en RDC (el mayor del mundo).

Gracias a algunos donadores, el ISSI concede becas de estudio y alojamiento a estudiantes con pocos recursos venidas de otras zonas del país, como Kivu, zona muy afectada por las recientes guerras. Estas estudiantes vuelven después a trabajar a sus lugares de origen.

Candelas Varela, directora del ISSI

Dirección: 4804, Avenue Ngafani.
Mont Ngafula. Kinshasa.

República Democrática del Congo

E-mail: nouvinfirmieres@freesurf.fr

Email: virunga@vodanet.cd

Tel.: 243/ 99/ 9910856

al-personal-de-limpieza-de-6-hospitales-
del-congo/ (12/01/2026)